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 «  Notre devoir 
est de rassembler, 
et non pas d’opposer »

Rezé Mensuel en version numérique et en audio

Repères

Depuis décembre, 
vous vous êtes 
mobilisée contre 
la loi immigration : 
pourquoi ? 
Cette loi est la plus régressive 
depuis au moins  quarante  ans 
pour les droits et conditions de 
vie des personnes étrangères. 
Elle marque une rupture 
d’égalité et un renoncement 
aux principes républicains qui 
sont le ciment de notre société. 

La dislocation des droits 
des étrangers ne permettra pas  à  
nos hôpitaux de mieux fonctionner, 
aux personnes précaires de se loger 
dignement, aux personnes âgées 
d’être moins isolées, ou aux voitures 
de moins polluer. Les maux de notre 
société se trouvent ailleurs, et 
c’est à ceux-ci que nous devons 
collectivement nous atteler. 
Notre devoir est de rassembler, 
et non pas d’opposer. 

Alors qu’un nouveau 
« contrat de ville » 
vient d’être signé 
pour le quartier 
Château, quels sont 
vos combats pour les 
écoles de ce quartier ? 
Notre urgence porte sur les 
moyens attribués par l’État à l’école 
Pauline-Roland. Bien que celle-ci soit 
localisée dans un quartier prioritaire, 
elle ne bénéfi cie pas du classement 
REP (réseau d’éducation prioritaire) 
sur le volet éducatif. Or celui-ci 
donne accès à des fi nancements 
pour lutter contre les écarts de 
réussite liés aux inégalités sociales. 

Ce quartier concentre le plus fort 
taux de pauvreté de la commune : 
considérant les besoins, cette 
situation est profondément injuste 
et intolérable ! Dès la petite enfance, 
l’État devrait accompagner solidement 
les enfants dont les parcours 
sont moins simples qu’ailleurs. 
L’éducation et l’émancipation 
des 350 enfants rezéens qui 
fréquentent cette école sont en jeu. 

La municipalité 
prend à cœur 
la question des 
seniors. Quelles 
sont les échéances 
à venir à leur égard ? 
Le sujet est important, car presque 
un quart de la population rezéenne 
a plus de 60 ans, et la question 
du vieillissement nous concerne 
toutes et tous ! « Vieillir à domicile » 
devient une priorité à laquelle nous 
devons apporter des réponses. Nous 
poursuivons donc le travail mené 
sur le logement pour les personnes 
âgées, à l’aune de ces aspirations. 
Prochainement, un forum sera 
organisé sur ce sujet, lors duquel 
des récits de vie seront partagés 
pour montrer la diversité 
des options qui existent.

En parallèle, le projet de l’Ehpad 
Mauperthuis se poursuit, de même 
que les actions que nous menons 
pour le quotidien des personnes 
âgées : navette, centre d’information 
(Clic), soutien aux associations actives 
à leurs côtés (Rezé Seniors, centres 
socioculturels, Maison Sport-santé…).   

Agnès Bourgeais, maire de Rezé maire@mairie-reze.fr
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5En vue, en ville

Cet automne, on a planté !
En novembre et décembre, les jardiniers municipaux étaient à la tâche pour planter des arbres, 

avec le concours bien souvent des habitants. Comme ici, dans la cour de l’école Pauline-Roland, la première 
à être végétalisée. Des vivaces ont été plantées avec l’aide des écoliers très appliqués. 

1 
première cour d’école 

végétalisée 

1 
nouvelle miniforêt 
(boulevard Arribas)

500 
arbres plantés 

En savoir plus 
sur les plantations 
réalisées 

En bref 5

Et aussi

Réemploi

Une nouvelle ressourcerie à Rezé
Depuis la fermeture en 2023 de la Ressourcerie de l’Île, 
la Ville est pleinement mobilisée avec la Métropole pour 
reconstruire un projet. Il verra le jour en 2025. L’exploitation 
sera confi ée à une structure d’insertion par l’activité 
économique. Nantes Métropole prendra en charge le bail 
et l’aménagement du site. Montant de l’investissement 
pour Nantes Métropole : 860 000 €. 

 + Toutes les infos : reze.fr (rubrique Actualités)

Mémoire

Rejoignez la commission 
Histoire et mémoire
Perpétuer l’histoire et la mémoire rezéennes alors que le nombre 
d’associations d’anciens combattants diminue, c’est l’enjeu 
de la nouvelle commission extramunicipale « Histoire 
et mémoire ». Cette instance sera ouverte aux associations 
et habitants. Parmi les questions qui seront évoquées : 
comment aborder la question de la mémoire et comment 
sensibiliser les jeunes générations à l’histoire de Rezé ? 
Faites-vous connaître si vous êtes intéressé !

+ Toutes les infos : 02 40 84 43 59,   protocole@mairie-reze.fr

Bio

Natura : la 35e  
Natura, le salon bio, est de retour 
à Rezé du 23 au 25 février. Près de 
130 exposants seront réunis pour cette 
35e édition : alimentation, bien-être, 
cosmétique, habitat, environnement, 
loisirs, artisanat. De quoi remplir son 
panier de découvertes et de conseils ! 
Des conférences seront également 
proposées durant les trois jours du salon. 

Du vendredi 23 au dimanche 25 février, 
de 10h à 19h. Halle de la Trocardière. 
Tarif : 5 €. Gratuit pour les moins 
de 12 ans. Invitation à télécharger 
sur le site web de Natura. 

 + Toutes les infos : salon-natura.com

Jeunesse

L’espace Infos 
jeunes relooké 
Job, logement, santé, loisirs, départ 
à l’étranger, formation, bons plans… 
On trouve tout cela au service jeunesse 
et citoyenneté situé 19, avenue 
de la Vendée. L’espace ouvert aux 
11-25 ans vient de se refaire une beauté. 
Bien repérable, la vitrine, désormais 
aux couleurs de la nouvelle identité 
« Info jeunes », permet également 
une meilleure confi dentialité.

Ouvert du lundi au jeudi de 13h30 à 18h. 
Accueil sur rendez-vous le vendredi. 

+ Toutes les infos : 02 40 13 44 25, 
reze.fr (rubrique Pratique/Jeunesse) 

Sports

6 heures de natation : 
relevez le défi  ! 
À cinq mois de l’ouverture des Jeux 
olympiques, dépassez, vous aussi, 
vos limites ! Samedi 24 février, la piscine 
Victor-Jara organise les 6 heures 
de natation. Votre défi  : parcourir 
la plus longue distance ! Une épreuve 
que vous pourrez réaliser en individuel 
ou en relais jusqu’à six personnes 
(temps et distance au choix). Top départ 
à 14h. Les inscriptions sont ouvertes 
gratuitement auprès de la piscine 
(dès 12 ans). 

+ Toutes les infos : 02 51 89 46 20, 
reze.fr (rubrique Agenda)
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Un habitat à taille humaine
Pensé pour vous permettre de vivre en toute sérénité, vous vivrez dans un appartement 
lumineux, meublé, équipé et adapté. La chambre est également munie d'un dispositif de 

chemin lumineux. Tous les accès sont sécurisés par un digicode ou un vidéophone. 
Chaque logement est équipé d'un dispositif de téléassistance offert 24H/24 - 7J/7.

NEXITY EDENEA SIMPLIFIE VOTRE QUOTIDIEN 
EN VOUS PROPOSANT DES SERVICES À LA CARTE
Pour les démarches de nos clients, nous avons 
sélectionné des prestataires de qualité qui 
peuvent vous proposer des services utiles. Vous 
pourrez choisir chaque service en fonction de vos 
besoins. 

UNE RÉSIDENCE SÉCURISÉE, UN PERSONNEL 
QUALIFIÉ, UNE PRÉSENCE RASSURANTE
Le gestionnaire qualifié veille à la sécurité de 
chacun et assure la gestion des espaces communs. 
À l'écoute active des résidents, il est également 
l'interlocuteur des familles, de l'entourage et des 
prestataires extérieurs
Il accueille les nouveaux locataires et les accom-
pagne vers les personnes qualifiées pour les 
démarches administratives et les prestataires de 
leur choix. Le bien être de chaque locataire et la 
convivialité au sein de la résidence sont assurés 
par la présence rassurante de cet interlocuteur 
privilégié.

DES ESPACES CONVIVIAUX
POUR RYTHMER LE QUOTIDIEN
Pour prévenir le sentiment d’isolement, les espaces 
communs sont conçus pour favoriser les rencontres 
et les moments de convivialité. Des animations 
seront organisées régulièrement.
L’accueil, le salon de détente, la tisanenie, les 
jardins, la terrasse et le terrain de pétanque sont 
accessibles aux résidents afin qu’ils puissent parta-
ger des moments privilégiés ensemble ou avec leurs 
proches.

10 RUE DES NAUDIÈRES - 44400 REZÉ - 06 69 77 77 21 • www.nexity.fr/edenea
0 820 12 10 12 service 0,12 € /appel + prix appel (gratuit depuis une box ou un forfait mobile)

Publirédactionnel

Résidence Seniors Nexity Edenéa

PROFITER DE SA RETRAITE EN TOUTE SÉRÉNITÉ,
LOIN DES CONTRAINTES ET DANS UN CADRE DE VIE IDÉAL

Les appartements sont sécurisés et confortables où chacun est 
libre de vivre comme il l'entend. Les espaces communs convi-
viaux extérieurs et intérieurs dédiés aux échanges, aux activi-
tés, aux moments entre amis ou avec ses proches se conjuguent 
parfaitement avec l’intimité des appartements. Au rythme de 
leurs besoins et de leurs envies, les résidents jouissent d'un 
panel de services à la carte, à disposition au quotidien. Un 
atout supplémentaire pour se sentir bien chez soi !
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Entendu

 Deux passions ont guidé la vie de Yann Vince : l’histoire et la politique. 
Pour la première, il a donné aux  archives municipales une dimension 
de recherches historiques qui existe rarement dans les villes moyennes. 
Côté politique, il a été un militant ardent du Parti communiste pour devenir, 
au fi l des années, le chantre de l’union des forces progressistes. »

Gilles Retière, président de Rezé Histoire et maire de Rezé de 1999 à 2014

En bref

Commémoration

Hommage 
aux fusillés  
De 1942 à 1943, une quinzaine de 
Rezéens ont été exécutés pour faits de 
résistance, dont une dizaine à l’issue 
du « procès des 42 » et du « procès 
des 16 ». De véritables parodies de 
justice orchestrées par les Allemands 
afi n de terroriser la population. Comme 
chaque année, la Ville rendra hommage 
à ces Rezéens martyrs de la Résistance. 
La cérémonie aura lieu dimanche 
25 février à 10h30 au square Jean-Moulin, 
à 10h45 au monument Roger-Salengro, 
puis à 11h au cimetière Saint-Paul. 

+ Toutes les infos : 
reze.fr (rubrique Agenda)

Nécrologie

Décès de Yann 
Vince, élu rezéen
Adhérent au Parti communiste, 
il fut adjoint environnement en 
2001, vice-président de Nantes 
Métropole en 2008, adjoint urbanisme 
en 2014, puis conseiller municipal 
en 2020. Entré à la Ville de Rezé à 16 ans, 
il avait créé le service des archives 
municipales en 1978. En parallèle, il publia 
plusieurs ouvrages sur l’histoire de Rezé. 
La maire, Agnès Bourgeais, a rendu 
« hommage à son parcours exceptionnel 
et au travail qu’il a effectué, ainsi  qu’à  
sa bienveillance et son sens profond de 
l’engagement ». « Féru d’histoire, il était 
très attaché à l’héritage ouvrier, résistant 
et militant de Rezé. »

Environnement

De l’or pour le miel 
de Rezé 
Au Jardiversité, on produit aussi du 
miel ! L’année dernière, 23 kilos ont 
été récoltés dans les quatre ruches 
du jardin pédagogique de la Ville. 
En novembre, la production a même 
reçu la médaille d’or dans la catégorie 
« Premier miel » au concours organisé 
par l’Union des apiculteurs de Loire-
Atlantique. Sachez qu’un petit pot 
est remis à chaque participant aux 
ateliers organisés un samedi par mois 
au Jardiversité. S’il en reste, bien sûr ! 

+ Toutes les infos : reze.fr
(rubrique Pratique/Développement durable/
Découvrir le Jardiversité)
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Pirmil-Les Isles : 
les premières esquisses 

L’actualité

 L a ZAC Pirmil-Les Isles va profondément transformer 
la rive sud de la Loire. Ce projet urbain à cheval 
sur Nantes et Rezé s’inscrit dans le concept de 
ville-nature. Construire avec des matériaux plus 

écologiques, biosourcés ou recyclés et majoritairement 
d’origine locale ; préserver des sols perméables ; planter 
massivement ; renaturer les berges du fl euve pour redonner 
de la place à la biodiversité et améliorer l’environnement 

des habitants ; et développer une ville du quart d’heure 
où l’on peut habiter, travailler, faire ses courses, du sport 
et bénéfi cier des services publics sans prendre sa voiture. 

Premier secteur à se transformer : la Basse-Île. La première 
phase de la ZAC concerne en effet le site des anciens 
abattoirs. À l’horizon 2030, environ 1 000 logements 
(30 % de logements sociaux dont une résidence 
étudiante, 30 % de logements en accession sociale via 
un bail réel solidaire), des équipements sportifs (une piscine 
olympique, un gymnase), un groupe scolaire, une crèche, 
un cabinet médical, des commerces et activités seront sortis 
de terre dans le cadre de ce projet porté par la Métropole avec 
la Ville de Rezé et Nantes Métropole Aménagement. 
Fin novembre, les esquisses des six premiers îlots, qui 
accueilleront 550 logements, ont été dévoilées. Les chantiers 
débuteront en 2025. Les premiers habitants devraient 
emménager en 2027. De nouvelles consultations vont 
être menées en 2024 pour retenir les projets permettant 
la construction des 450 logements restants et de bureaux.

Aménagement 

Le long de la Loire, un nouveau quartier écoresponsable se dessine 
dans le cadre de la ZAC Pirmil-Les Isles. Les esquisses des six premiers îlots 

ont été dévoilées en novembre. Démarrage des travaux prévu en 2025.

Paroles aux élues

Une chance 
et un défi   

« Ce projet est, pour la Ville de Rezé, à la fois 
une chance et un défi . Une chance parce qu’à 
l’heure où le foncier manque, il apportera une 
réponse aux besoins en matière d’habitat, avec 
un objectif de 30 % de logements sociaux, mais 
aussi en matière de santé, d’espaces verts, 
d’équipements. Et un défi  à plusieurs titres. 
D’abord, parce que le projet vise à dessiner la ville 
de demain et à repenser nos façons de construire 
et de vivre. Ensuite, parce que ce nouveau 
quartier doit s’intégrer pleinement à Rezé, ville 
solidaire, conviviale et cosmopolite. » 

 Penser la ville 
autrement 

 « Ici, on va plus loin. Pour inventer d’autres 
modes de vie, de nouvelles façons d’habiter, 
de se déplacer, de consommer, de gérer 
la ville. Mais aussi dans la prise en compte 
de la nature, élément structurant du projet 
Pirmil-Les Isles. Pour 1 m² construit, nous aurons 
2 m² végétalisés. »

Agnès Bourgeais
maire de Rezé

  maire@
mairie-reze.fr

Martine Métayer 
conseillère municipale 
et métropolitaine 
  aménagement,  espace 
public,  habitat,  mobilités

  martine.metayer@
mairie-reze.fr

Facile à lire
Le long de la Loire, le quartier 
de la Basse-Île va changer. 
Il y aura des logements pour tous, 

beaucoup d’arbres, une école, une crèche,
une piscine, le tramway. 

Construction vertueuse
Tous les projets lauréats des six premiers îlots privilégient 
des composants locaux et le réemploi de matériaux, notamment 
le schiste de Nozay, le bois de la forêt du Gâvre ou encore de 
la paille hachée. Avec des appartements présentant des doubles, voire 
triples, orientations, et des espaces communs pour créer du lien entre 
les habitants. 

Pour respecter les ambitions environnementales, le projet fait 
la part belle aux mobilités douces. Le futur quartier et les nouveaux 
immeubles ont été pensés pour faciliter les déplacements à 
pied et à vélo, invitant les résidents à délaisser leur voiture. Ainsi, 
les bâtiments (à l’exception de l’îlot L1) n’abriteront aucun parking 
souterrain. Seul un parking silo mutualisé de 620 places sera 
créé pour les habitants, les usagers et visiteurs. Sans oublier que 
le quartier bénéfi ciera en 2027 de l’arrivée du tram (lignes 6 et 7), 
d’un nouveau busway (ligne 8), et de pistes cyclables dédiées sur 
le boulevard Victor-Schoelcher et le boulevard du Général-de-Gaulle. 
Prochaine étape : la désignation des lauréats de cinq autres îlots 
au printemps prochain. 

Ville durable
Construire autrement la ville afi n de réduire l’empreinte carbone 
tout en restant accessible à tous et toutes :  c’est en effet l’ambition 
du projet Pirmil-Les Isles. Qualifi é par l’État de « démonstrateur 
de la ville durable » pour répondre aux enjeux écologiques, 
le projet Pirmil-Les Isles est remarqué depuis son lancement. 
Plus de 150 acteurs de la construction y ont été associés pour imaginer 
d’autres façons de  bâtir avec du bois, de la paille et du chanvre. 
Les propositions des citoyens ont été également recueillies lors 
d’une démarche de concertation. Dans ce vaste projet d’aménagement, 
la nature occupe une grande place. Sur la première partie du secteur 
de la Basse-Île, 6 000 arbres seront plantés, soit  4 par habitant, 
à l’horizon 2030. D’autres plantations suivront dans le secteur 
des anciens abattoirs. Le lien avec la Loire sera restauré et les sols 
seront renaturés pour favoriser l’infi ltration des eaux de pluie 
et la biodiversité.

+ Toutes les infos : reze.fr
(rubriques Actualités et La Ville/Le territoire/Grands projets)

2 m² végétalisés. »

 La Basse-Île à l’horizon 2030 :

1 000
logements  
créés  

6 000 
arbres

1  desserte 
en tramway

Entendu

 Il y a un avant et un après Pirmil-Les Isles. La démarche est inédite et 
innovante. Elle a poussé les entreprises à se questionner sur la manière 
de construire et sur celle d’habiter la ville de demain. Cette réfl exion 
collective stimulante a ouvert une nouvelle dynamique pour répondre 
aux enjeux écologiques. »

Frédéric Bonnet, architecte-urbaniste (cabinet Obras)
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Pirmil-Les Isles :  
premiers îlots en images

Îlot A2a
• Opérateur immobilier : Aethica

•  Architectes : Hardel Le Bihan 
Architectes, Moonwalklocal

•  88 logements, dont 63 logements 
libres et 25 logements sociaux

•  Caractéristiques : façades en bois, 
bardages métalliques recyclés

Îlot A3
•  Opérateur immobilier : Quartus

•   Architectes : Boris Bouchet Architectes, 
Atelier Georges

•   90 logements, dont 67 logements 
libres et 23 logements sociaux

•  Un restaurant en rez-de-chaussée

•   Caractéristiques : façades en ossature 
bois isolées en paille et revêtues d’enduit

Îlot A4
• Opérateur immobilier : CIF

•  Architectes : Atelier du Rouget Simon Teyssou 
& Associés, Atelier Belenfant Daubas

•  121 logements, dont 51 logements libres, 42 logements 
abordables en bail réel solidaire et 28 logements sociaux

•  Caractéristiques : bardage en bois issu de 
la forêt du Gâvre, emploi du schiste de Nozay 

Îlot A5
• Opérateur immobilier : CISN

•  Architectes : Bond Society, Atelier Desmichelle

•  67 logements, dont 34 logements libres 
et 33 logements abordables en bail réel et solidaire

•  Un espace appropriable par les habitants 
du quartier en association syndicale libre

•  Caractéristiques : utilisation  
de paille hachée 

Îlot L1
• Opérateur immobilier : Sogimmo & ETPO Immobilier

• Architecte : Expérience Architecte

• 96 logements libres

•  Caractéristiques : surélévation des rez-de-chaussée,  
parking sous-sol semi-enterré

•  Premier projet développé en zonage « Plan de 
prévention des risques inondations de la Loire aval »

Piscine olympique 
métropolitaine
•  Caractéristiques : 

un bassin sportif de 50 m, 
un bassin polyvalent de 25 m, 
une pataugeoire de 60 m²

•  Publics : nageurs de 
haut niveau, associations, 
établissements scolaires, 
grand public

•  Coût : 52 millions d’euros

•  Concours d’architectes 
en cours (lauréats 
désignés en 2024) 

•  Ouverture prévue en 2029

Les projets lauréats 
sont exposés jusqu’au 
23 février à la Maison 
de l’architecture 
des Pays de la Loire  
(28, rue Fouré 
à Nantes).

Îlot B8
•  Opérateur immobilier : Galeo

• Architectes : 2PM A, MFA

•  83 logements, dont 
54 logements libres 
et 29 logements sociaux

•  Activité tertiaire en 
rez-de-chaussée 
(170 m² de bureaux)

•  Un espace appropriable par 
les habitants du quartier

•  Caractéristiques : coursives 
pour relier les bâtiments, 
utilisation de bardages agricoles 
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L’école Château-Sud 
agrandie et rénovée

Ces jeunes, acteurs 
à part entière 

Le groupe scolaire Château-Sud va faire 
l’objet d’importants travaux dès juillet 2024. 

Au programme : restructuration, agrandissement et 
rénovation énergétique des bâtiments. Des travaux 

qui profi teront au centre socioculturel attenant.

À l’école Château-Sud, on manque d’espace 
pour la restauration et le périscolaire. Une 
solution provisoire a été mise en place 
en septembre 2023 avec l’installation de 

bâtiments modulaires dans la cour de l’école élémentaire, 
en attendant des travaux plus conséquents. Au conseil 
municipal de novembre, les élus ont validé le projet de 
rénovation et d’agrandissement de l’école, travaillé avec 
la communauté éducative depuis presque deux ans. 

Trois extensions seront réalisées sur la partie élémentaire. 
Soit 350 m² en plus pour pouvoir agrandir l’espace 
périscolaire et la cuisine en élémentaire, mais aussi 
créer un pôle « maternelle » avec deux salles périscolaires, 
un nouveau restaurant avec deux salles et une cuisine. 
Des travaux ambitieux sur le plan énergétique qui bénéfi cieront 
aussi au centre socioculturel attenant. Sont ainsi 
prévus : l’installation d’une isolation thermique par 
l’extérieur, d’une ventilation double-fl ux et de protections 
solaires extérieures, ainsi que le passage en led de 
l’ensemble des luminaires. Autre objectif : achever la mise 
en accessibilité de l’école. Les espaces intérieurs seront 
également restructurés, le préau agrandi et l’abri-vélo 
réaménagé. Le chantier démarrera en juillet prochain 
et s’étalera jusqu’à la rentrée 2025. Une grande partie 
des travaux sera réalisée durant les vacances scolaires 
pour gêner le moins possible les élèves. 

+ Toutes les infos : reze.fr
(rubrique La Ville/Le territoire/Grands projets)

Plusieurs groupes de jeunes discutent 
sur des problématiques qui les touchent 

ou sur des projets municipaux. Le service jeunesse 
et les collèges accompagne nt leurs initiatives.

T ous les vendredis, l’atelier 11-15 se réunit au  service 
jeunesse et citoyenneté.   Un rythme hebdomadaire 
que les adolescents ont choisi, tout comme le thème 
de leurs échanges, la vie scolaire. « Les diffi cultés 

d’apprentissage, le handicap, le harcèlement, l’orientation 
sont des sujets qui nous touchent tous, directement ou pas », 
explique Yuna. « Nous nous sommes fi xé l’objectif de faire 
un questionnaire sur la scolarité et de le distribuer dans nos 
classes », poursuit Fantou. Cet atelier, relancé après le Covid, 
illustre la volonté municipale de favoriser l’éveil citoyen et la libre 
expression des jeunes. 

Autre instance, la commission jeunes réunit des 16-25 ans soucieux 
de s’impliquer dans la vie de leur ville. Complètement autonome, 
ce groupe participe à des concertations municipales, récemment 
sur la ZAC Pirmil-Les Isles, le nouveau Rezé Mensuel ou le parc 
des Mahaudières. Il va organiser une soirée cinéma au Saint-Paul 
au printemps et des Olympiades en juillet. Ses membres étaient 
intégrés à la première Assemblée libre des jeunes, qui s’est 
déroulée les 21 et 22 octobre à Préfailles. Vingt-huit jeunes issus de 
différentes structures y ont exprimé leurs rêves et leurs colères. 
Ils creuseront ensemble trois thèmes en 2024 : le décrochage 
scolaire, les violences sexuelles et sexistes, l’engagement. 

Les collèges rezéens ne sont pas en reste : 
Pont-Rousseau a mis en place le rendez-vous « Les jeunes 
s’expriment », tandis que Petite-Lande va expérimenter 
la médiation entre pairs pour gérer les confl its.

+ Toutes les infos : service jeunesse et citoyenneté 
02 40 13 44 25,  info-jeunesse@mairie-reze.fr

Aménagement
Jeunesse et citoyenneté

Parole à l’élu Parole à l’élue

Rénover le 
patrimoine scolaire 

 « Depuis le début du mandat, nous rénovons le 
patrimoine scolaire. Un plan d’investissement 
sur dix ans a été établi. L'objectif est notamment 
d'assurer des économies d'énergie, tout en 
améliorant le confort thermique pour les enfants, 
aussi bien en hiver qu'en été. »

 Ils attendent de nous 
écoute et action
«  Désireux de penser la société, 

de transformer le monde, les jeunes attendent 
de nous de l’action : pouvoir leur donner un espace 
de réfl exion, discuter avec eux de leur vision et 
leurs besoins est pour la Ville 
une grande richesse et pour 
nous une source 
de motivation. »

Anas Kabbaj
 conseiller  métropolitain 
et conseiller municipal  
patrimoine mobilier et 
immobilier

anas.kabbaj@
mairie-reze.fr

Carole Daire-Chaboy
adjointe vie associative, 
jeunesse

  carole.daire-chaboy@
mairie-reze.fr

350 m² supplémentaires 
pour la restauration et le périscolaire 1 atelier 11-15 ans,  1 commission jeunes 

54,5 %  
d’économies estimées 
sur les consommations 
énergétiques 
après travaux

4 000
jeunes ont été , en 
2023, en contact avec 
le service jeunesse

3,655
millions 
d’euros TTC : 
coût de l’opération

13 207
Rezéens ont moins 
de 25 ans (sources : Insee)
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Pas de tabou sur la mort  
et les obsèques 

4 
séances autour des liens 
qui unissent « celles 
et ceux qui partent » 
et « celles et ceux 
qui restent » ont abouti 
à 40 propositions 
citoyennes.

S ollicités par Nantes Métropole pour un dialogue  
citoyen autour des obsèques civiles, 23 citoyennes  
et citoyens de l’agglomération – dont 2 Rezéens,  
Rezé étant la seule commune de l’agglomération 

à s’être associée à cette réflexion – ont remis, en 
juillet 2023, 40 propositions élaborées au cours de 
quatre séances de travail. Après validations techniques 
et politiques, les réponses ont été présentées en décembre : 
36 propositions retenues, dont 26 intégralement  
et 10 avec quelques ajustements.

Première action rezéenne : depuis le 16 octobre dernier, 
l’ex-salle des mariages, devenue « salle des cérémonies », 
est disponible en semaine, sur réservation, pour accueillir 
des cérémonies d’obsèques laïques.

Par ailleurs, Rezé s’engage à informer sa population 
sur les enjeux liés à la mort et aux obsèques, à 
constituer des groupes de discussion dans les quartiers, 
à évoquer régulièrement le sujet dans ses supports 
de communication et à diffuser un kit d’information 
contenant des renseignements sur les démarches 
à effectuer pour préparer son départ et faire face  
à celui d’un proche.

L’aménagement des cimetières sera un sujet de réflexion 
proposé à un comité. La Ville œuvrera aussi pour davantage 
de lisibilité des devis des opérateurs de pompes funèbres, 
et lancera auprès de ces derniers un appel à partenariat 
pour des contrats d’obsèques répondant à un cahier 
des charges défini par la municipalité.

Calendrier

En 2024 
Actions engagées 
Fournir une information 
grand public sur le sujet, 
et un document simplifié 
pour faire part de ses 
volontés, centraliser et 
publier les devis types des 
opérateurs de pompes 
funèbres, positionner la 
collectivité sur de grandes 
questions à soumettre au 
législateur (humusation et 
autres nouvelles pratiques, 
cérémonie et hommage 
aux enfants nés sans vie). 

En 2025 
Propositions 
étudiées 
Revisibiliser la mort dans 
l’espace public à travers 
un événement et offrir la 
possibilité de dire adieu 
dans les cimetières dans 
des conditions dignes.

En savoir plus 
sur la consultation 
et sur les projets  
qui en découlent 

Les citoyennes et citoyens ayant participé à la consultation sur les obsèques civiles ont reçu mercredi 
20 décembre, en mairie de Nantes, la réponse des municipalités de Nantes et Rezé à leurs propositions.

La lycéenne de Jean-Perrin a intégré 
avec succès l’équipe de France et joue 

en Nationale 1 avec son club formateur, 
le Basket Club Saint-Paul.

À sa rencontre

«J e suis presque née dans un panier de basket ! », s’amuse 
Lana Petiteau. Fille de parents basketteurs, elle a démarré à cinq 
ans au Basket Club Saint-Paul et a fait ses classes au sein du club 
rezéen, avec un passage au centre de formation de l’ex-Nantes 

Rezé Basket. À 17 ans, Lana a pris, durant l’année 2023, une nouvelle dimension. 
Elle a découvert l’équipe de France U17 dans la discipline 3X3. Pour sa première 
compétition internationale, en Grèce, elle a brillé et remporté avec ses 
partenaires le titre de championne d’Europe. En club, elle a intégré l’équipe 
de Nationale 1, les Déferlantes, évoluant aux côtés de joueuses confirmées. 
Une progression vécue sereinement par la jeune femme, qui apprécie 
la responsabilité mentale et tactique que lui confère son poste de meneuse 
de jeu. « J’ai un caractère à aider les autres et à mettre en place les actions 
collectives », souligne Lana. Cette maturité se retrouve hors du terrain. « Allier 
année du bac et Nationale 1 demande des sacrifices », observe le coach 
des Déferlantes, Alexandre Taunais. Sans se mettre de pression, Lana veut 
pour la suite « viser le plus haut possible et continuer à prendre du plaisir ».  
Pourquoi pas en devenant championne du monde U18 de 3X3 l’été prochain ?

Viser le plus haut possible  
et continuer à prendre du plaisir

Soutenez les 
Déferlantes à Dugast !
Lana Petiteau et ses 
coéquipières jouent le haut 
du classement en Nationale 
1. L’ambiance au gymnase 
Dugast n’y est pas pour 
rien ! Les prochains matchs 
à domicile auront lieu les 
samedis 3 et 24 février à 20h.

Lana Petiteau, 

une championne d’Europe 

chez les Déferlantes

14 / Rezé Mensuel N°186 Je participe !

Obsèques civiles, parlons-en !

Au 
top !
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La société revalorise des coquillages jetés en objets d’arts 
de la table et de décoration.

D es montagnes de coquilles d’huîtres, Saint-Jacques 
ou de moules ont été jetées (ou déposées dans 
le point de collecte du Vert-Praud mis en place par la Ville) 
après les repas des fêtes. Le total sur une année serait de 

250 000 tonnes en France ! C’est en travaillant pour son beau-frère 
ostréiculteur à Noirmoutier  que Morgan Guyader, sorti de l’École de 
design Nantes Atlantique, a imaginé en 2020 faire de ces déchets 
la base d’un matériau. Après de multiples essais dans un garage, il est 
parvenu, en mélangeant 60 % de coquilles broyées, de la pierre et un peu 
de colle, à un matériau conjuguant esthétisme et solidité. La société 
Malakio, créée avec son ami d’enfance Hugo Kermarrec, s’est installée fi n 
2022 dans un atelier de 320 m² à Haute-Île. C’est ici que sont produits 
artisanalement, à partir de déchets coquilliers de production et de 
restauration, des dessous de verre, plateaux, bougeoirs, miroirs... Utilisant 
un déchet local rarement valorisé, sans cuisson et consommant peu d’eau, 
le process est particulièrement durable. Cette attention aux ressources 
et l’esthétisme des objets séduisent une clientèle grandissante 
de particuliers et de professionnels. Les restaurants, comme l’étoilé 
Les Cadets à Nantes, sont friands du design de Malakio. « Ils nous poussent 
dans nos retranchements en recherche et développement ainsi que sur 
le côté créatif », souligne Morgan Guyader.

+ Toutes les infos : malakio.com

Petits services 
entre voisins 
Entre voisins, on peut se rendre service ! 
Même si on ne se connaît pas encore. 
Deux groupes Facebook invitent les habitants 
de Trentemoult et de Haute-Île à prêter, 
échanger, donner ou vendre à petits prix 
à ses voisins, mais aussi à partager les bons 
plans. Bonne humeur et solidarité sont 
de mise sur ces groupes de discussion.  

+ Toutes les infos : pages Facebook 
« Dons – Échanges – Ventes – 
Prêts Trentemoult  » et  « Les voisin.e.s 
de la Haute- Île (Rezé)  »

Trentemoult-Les Isles

Un verger dans 
le parc de la Grève 

Samedi 25 novembre, deux pommiers, trois 
pruniers, un pêcher, un poirier ont été plantés 
dans le parc de la Grève par les jardiniers 
municipaux avec les trois habitants 
lauréats des Enveloppes de quartiers. 
Élus et Trentemousins étaient également 
présents pour leur prêter main forte. 
Le projet de verger « Communs fruits » avait 
obtenu 223 voix. Le 18 janvier, huit autres 
fruitiers ont été plantés. En attendant de 
pouvoir partager la récolte, les habitants 
du quartier peuvent observer les arbres 
pousser. On vous en parlera plus longuement 
dans un prochain numéro du Rezé Mensuel.

+ Toutes les infos : jeparticipe.reze.fr
(rubrique Projets/Enveloppes de quartiers)

Pont-Rousseau

Benjamin Gellusseau, samedis 10 février et 2 mars, de 11h à 12h, Maison des Isles.

L’élu à votre écoute

Laurent Le Breton, samedi 10 février, de  10h15 à 11h15, salle Jean-Baptiste-Vigier.

L’élu à votre écoute

Dans mon quartier Dans mon quartier16 / Rezé Mensuel N°186

Le design sort 
de sa coquille 
avec Malakio

L’association Les mots libres est intervenue en décembre 
à l’école Salengro pour sensibiliser les enfants à toutes 

les formes de violence.

U ne fi llette assise sur un banc est prise à partie par deux 
de ses « camarades » : « C’est pas ton banc ! », « Ah mais tu 
pues ! » Elle se recroqueville. Fin de la saynète. Les spectateurs, 
élèves de CM1 de Salengro, réagissent : « Ça fait mal au cœur ! » 

« Que faire en pareille situation ? », leur demande Sébastien Piffeteau, 
coordinateur de l’association Les mots libres. « En parler à un adulte » 
est la proposition retenue. Les scènes se succèdent et illustrent 
les différentes formes de violence dont les enfants peuvent être victimes 
ou témoins : violences éducatives ordinaires, conjugales, sexuelles… 
Usant d’un vocabulaire simple, Sébastien invite les jeunes spectateurs 
à réagir en rappelant la loi et les droits de l’enfant : le harcèlement 
est interdit, on n’a pas le droit de  frapper ses enfants ou son conjoint, 
les adultes ne doivent pas toucher les parties intimes des enfants. Ensuite, 
les élèves échangent questions et réfl exions avec les intervenants, tous 
professionnels de la protection de l’enfance. « Un tel dispositif manquait 
pour la tranche des 6-11 ans, explique Sébastien. Nous l’avons créé et, à 
la demande de la Ville et après accord de l’Inspection académique, nous 
intervenons désormais dans toutes les écoles publiques. La Ville fi nance 
ces séances qui sont précédées d’un temps de préparation avec 
les enseignants et suivies d’une rencontre avec les parents. »

+ Toutes les infos : lesmotslibres.org

Un nouveau bar 
au  ciné Saint-Paul 

Des bénévoles de l’association ont souhaité 
donner un coup de jeune au bar du cinéma 
Saint-Paul et conduire eux-mêmes une partie 
des travaux. Leur projet a séduit les votants du 
budget participatif du Conseil départemental 
et bénéfi cie d’une enveloppe de 26 204 euros. 
Celle-ci va permettre d’installer une terrasse 
et d’acquérir davantage de matériel que prévu. 
Le « 7e bar », qui ouvrira au printemps, vise à 
faire du Saint-Paul un vrai lieu de vie, animé 
au-delà des projections.

+ Toutes les infos : cinemastpaul.fr

Nouvelle aire de jeux 

Pour ceux qui ne l’auraient pas encore 
remarqué : de nouveaux jeux ont été installés 
cet été au pied des immeubles situés le long 
du boulevard du Général-de-Gaulle. 
Ils remplacent ceux retirés en raison 
de leur vétusté. Cet espace de convivialité, 
accessible depuis la rue Maurice-Garand, était 
plébiscité par les riverains qui ont interpellé 
la Ville pour aménager une nouvelle aire de 
jeux. Un terrain de pétanque et du mobilier 
sont également présents. 

+ Toutes les infos : jeparticipe.reze.fr
(rubrique Projets)

À l’école, 
on renforce les actions 

de préventionde prévention
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Les occupants du Parvis emménagent 
fi n février dans ce nouvel immeuble du 

Carré Daviais, qui accueille des familles et 
des seniors dans 34 appartements.

L e Parvis, nouvel immeuble dans le Carré Daviais, 
accueillera ses premiers occupants à la fi n du 
mois de février. Ce bâtiment de quatre étages, 
réalisé par Bâti Nantes pour CDC habitat, présente 

la particularité de réunir 14 logements familiaux (9 T2, 
4 T3 et 1 T4) et 20 appartements (19 T2 et 1 T3) destinés 
à des seniors de 60 ans et plus. Ces logements sociaux 
sont pour certains pourvus d’une terrasse ou d’un balcon, 
avec pour six d’entre eux une place de parking à 
proximité.   Une gouvernante est présente deux jours 
par semaine pour assurer des services et animations 
dans une salle commune et une salle de sport partagée. 
L’immeuble comprend aussi des celliers individuels et locaux 
à vélos individuels ou collectifs. Martine Métayer, conseillère 
métropolitaine et municipale, en charge du logement, 
explique : « Ce projet a été initié il y a plusieurs années pour 
faire face, notamment, au besoin de logement de seniors 
autonomes mais isolés et en demande de liens sociaux. 
La Ville traite une partie des demandes de logements 
sociaux, en priorisant notamment celles qui émanent 
de personnes ayant un lien social avec la commune. »

Carré Daviais  : familles et seniors 
cohabiteront dans le Parvis

Je vais revivre ! 
« Ancienne auxiliaire de vie sociale 
à la retraite, j’ai reçu fi n décembre 
une réponse favorable à ma demande de 
logement. J’ai quitté Legé pour me rapprocher 
de mes petits-enfants et suis à Rezé depuis 
un an, dans un logement provisoire qui ne 
me convient pas.  Je suis ravie d’entrer dans 
ce bâtiment tout neuf, c’est un beau cadeau 
de Noël ! Je me suis déjà inscrite au  centre 
socioculturel Loire-et-Seil, il y a des services 

et commerces à proximité… 
Je vais revivre ! »

Christiane Léchappé
nouvelle résidente 

Elle en parle
Samedi 2 mars, 24 jeunes et 15 seniors rezéens seront réunis 
sur la scène du théâtre  municipal dans l’opéra pour enfants 

« Trois sœurs au pays des merveilles ».

A uteur d’une quarantaine de spectacles de théâtre musical 
et partenaire de projets pour des chœurs avec 
la Balinière, Erwann Jan a monté, avec son association 
La tribu des voix, une troupe de jeunes et de seniors pour 

créer un opéra pour enfants (dès 5-6 ans) : « Nous avons fait un tour 
de boîtes aux lettres pour chercher des candidats : 24 enfants de 
8 à 14 ans ont ainsi été recrutés. Rezé Seniors nous a aidés à trouver 
une quinzaine d’adultes. » Le conte écrit par Erwann Jan raconte 
l’histoire de trois sœurs qui rendent visite à leur grand-père dans 
le « logis des merveilles ». Les résidents se moquent un peu des jeunes 
fi lles collées à leur téléphone. Lorsque leur grand-père leur lit « Alice 
au pays des merveilles », les sœurs s’endorment et rêvent... » Inspiré du 
conte de Lewis Carroll, « Trois sœurs au pays des merveilles » donnera 
lieu à deux représentations au théâtre, après des répétitions régulières 
et une semaine de résidence réunissant enfants et seniors au théâtre 
en février. « Le lycée Goussier est partenaire du spectacle : les élèves 
de première de la section mode ont été aidées par une costumière de 
théâtre pour concevoir et réaliser des costumes très inventifs. »

Samedi 2 mars à 14h et 17h, théâtre  municipal. Tarif de 6 € à 9 €. 

+ Toutes les infos et réservations : tribudesvoix.fr

Des patineuses en or !

Didier Quéraud, mercredi 7 février, de 17h à 18h, hôtel de ville.

L’élu à votre écoute

Annie Hervouet, mardis 6 et 27 février, local des médiateurs, mardis 13 et 20 février, Maison des services, de 9h30 à 10h30.

L’élue à votre écoute

Le nouveau terrain de cécifoot, 
discipline paralympique pratiquée par 
les défi cients visuels, a été inauguré 
samedi 16 décembre sur le stade 
Léo-Lagrange. Il a , pour l’occasion ,  
accueilli une journée de championnat 
de France, réunissant le FC Nantes, 
Toulouse, Bordeaux et Clermont-
Ferrand. Cet équipement, unique 
dans la métropole, s’inscrit dans 
une double volonté municipale : 
le développement du sport 
adapté et celui de la pratique 
libre en extérieur. Le terrain est 
en effet accessible à tous en 
dehors des créneaux attribués 
au club nantais de cécifoot.

Le Club de patinage sur glace rezéen 
(CPGR) a encore frappé ! Tenant du titre 
depuis 2018, il a gagné par équipe le dernier 
tournoi interrégional de danse  sur glace, 
qu’il organisait en novembre. Trois de 
ses jeunes patineuses, Apolline, Maurine 
et Kaïla, ont récolté la médaille d’or dans leur 
catégorie. Des résultats qui illustrent la qualité 
de sa formation, pilotée par Christèle Bellet. 
Le club compte 193 adhérents, qui s’entraînent 
à la patinoire métropolitaine de la Trocardière.

Dans mon quartier

Rezé-Hôtel de ville Château

Jeunes et seniors 
réunis dans un opéra 

pour enfants

socioculturel Loire-et-Seil, il y a des services 
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L’atelier tricot de Rezé Seniors a la solidarité rivée au bout de 
l’aiguille. Les enfants ukrainiens, les prématurés du CHU de 
Nantes et le Secours  populaire bénéfi cient de son activité.

L′  assiduité est de mise, un mercredi sur deux, au centre 
social André-Coutant, depuis février 2020. Une quinzaine 
de femmes participent à l’atelier tricot de Rezé Seniors. 
« Nous n’étions que sept au départ », se souvient Joëlle Ligier, 

une bénévole encadrante. Même le Covid ne les a pas découragées : 
« Nous avons travaillé chez nous pendant les  confi nements. »
La dimension caritative de l’atelier joue à plein sur leur engagement. 
« L’idée de départ était la solidarité internationale et locale », 
rappelle Gérard Aigroz, le président de Rezé Seniors. À la veille d’un hiver 
toujours rude en Ukraine, les tricoteuses ont rempli trois cartons 
de couvertures et vêtements chauds pour les enfants, convoyés 
par l’association Volya. Des jeux, crayons et confi series ont été ajoutés 
pour la Saint-Nicolas des petits Ukrainiens. La solidarité de l’atelier 
s’exerce aussi en proximité avec des dons réguliers aux prématurés 
du CHU de Nantes, au Secours  populaire et à l’Alter’Boutik, située à Ragon. 
« Cela nous motive de tricoter pour les enfants », observe, tout en 
maniant les aiguilles,  Marie-Annick. La convivialité est l’autre clé du succès 
de l’atelier. Les tricoteuses discutent en petits groupes, s’entraident puis 
partagent un goûter. Le groupe reste preneur de dons de laine  
(couleurs vives appréciées), à déposer au au centre André-Coutant.

+ Toutes les infos : Rezé Seniors ,  02 51 72 71 27

SOS jardinage !

Vous avez des questions sur le potager 
ou le jardin d’agrément ? Venez les poser 
aux jardiniers municipaux ! Depuis la rentrée, 
des ateliers « SOS jardinage » sont mis en 
place au Jardiversité, le jardin pédagogique 
de la Ville. Un nouveau rendez-vous pour 
répondre à toutes vos interrogations, 
découvrir de nombreuses astuces 
et expérimentations, mais aussi visiter 
le Jardiversité. Le prochain atelier aura 
lieu samedi 10 février de 10h à 12h. 
L’accès est libre. 

+ Toutes les infos : reze.fr (rubriques Pratique/
Développement durable/Découvrir le Jardiversité 
ou Agenda)

Le square Richard 
et ses alentours 
réaménagés 
Nouvelle aire de jeux, nouveau terrain 
de basket, nouvelle zone de convivialité… 
Le square Richard va prendre un coup 
de jeune. Il sera également agrandi. 
Ses abords seront par ailleurs réaménagés. 
Une dizaine de riverains du quartier 
Claire-Cité ont pris part au projet piloté 
par la Ville (square) et la Métropole 
(voirie et espace public). Coup d’envoi 
des travaux au premier semestre 2024. 

+ Toutes les infos : jeparticipe.reze.fr
(rubrique Projets)

L’association fédère les habitants de la rue de l’Ilette 
et des alentours. Elle s’appuie sur une nouvelle équipe 

pour animer le micro-quartier.

E n limite de Vertou, avec ses vieilles maisons et ses ruelles, 
la rue de l’Ilette dégage un charme paisible. Cette ambiance 
de village est entretenue depuis de longues années par 
les D’Ilett’Antes. L’association de voisins, menacée de 

disparition douce par le renouvellement du quartier, est en train de 
renaître à la faveur d’une nouvelle génération d’« Ilettiens », qui a 
souhaité reprendre le fl ambeau. « Nous voulions maintenir ce collectif 
de personnes qui fait attention aux autres », explique Céline Mottoulle, 
habitante de la rue de l’Ilette depuis onze ans, et nouvelle présidente de 
l’association. Pour fédérer et animer le micro-quartier, les D’Ilett’Antes 
proposent à la trentaine de familles adhérentes plusieurs temps festifs. 
En 2023 se sont déroulées une opération ramassage de déchets, 
une chasse aux œufs de Pâques et l’incontournable Fête des voisins. 
L’année 2024 a commencé par un repas de nouvel an. Autant de 
temps conviviaux qui permettent de lutter contre l’isolement 
et d’intégrer les nouveaux arrivants. L’association facilite aussi, via 
un groupe WhatsApp, l’entraide et le prêt de matériel. Et rien de tel 
qu’un beau projet pour mobiliser les énergies. Si l’idée d’un square, 
portée par l’équipe dirigeante, n’a pas été retenue dans le cadre 
des  Enveloppes de  quartiers, elle reste dans les tuyaux pour offrir 
un lieu de rencontre aux habitants et promeneurs de passage.

+ Toutes les infos : 09 77 56 58 75,  lesdilettantes44@gmail.com 

CSC recherche 
administrateurs
Le centre socioculturel Jaunais-Blordière 
souhaite renouveler et agrandir son 
conseil d’administration (CA). C’est là que 
se prennent des décisions pour le quartier 
(accompagner la Guinguette à Léon, 
l’atelier d’autoréparation vélo, la création 
d’un espace jeunes à la Noëlle…). Le CA 
est ouvert à tous les habitants de plus 
de 16 ans. Il se réunit un mercredi soir 
tous les deux mois. Le prochain aura lieu 
le 20 mars à 19h au 31, chemin Bleu. 

+ Toutes les infos : 02 28 44 40 00, 
 cscjaunais-blordiere@mairie-reze.fr

Du temps pour soi 

Pour vous aider à vous détendre 
et à vous ressourcer, le centre socioculturel 
Jaunais-Blordière propose depuis le mois de 
novembre des cycles d’activités de bien-être. 
Au programme : auto-massage, yoga du 
rire, méditation, biodanza (expression 
corporelle en musique). Ados (dès 16 ans) 
et adultes peuvent prendre part à ces 
nouveaux rendez-vous. Il reste peut-être 
des places aux ateliers biodanza qui 
démarreront en mai. Renseignez-vous. 

+ Toutes les infos : 02 28 44 40 00, 
csc-jaunaisblordiere.org

Roland Bouyer, samedis 3 février et 2 mars, de 10h30 à 11h30, centre André-Coutant.

L’élu à votre écoute

Jean-Louis Gaglione, samedi 17 février, de 10h45 à 11h45, salle de la Noëlle. 

L’élu à votre écoute

Du renouveau 
chez les 

D’Ilett’Antes

La Blordière

CSC recherche 
administrateurs
Le centre socioculturel Jaunais-Blordière 
souhaite renouveler et agrandir son 
conseil d’administration (CA). C’est là que 
se prennent des décisions pour le quartier 
(accompagner la Guinguette à Léon, 
l’atelier d’autoréparation vélo, la création 
d’un espace jeunes à la Noëlle…). Le CA 
est ouvert à tous les habitants de plus 
de 16 ans. Il se réunit un mercredi soir 
tous les deux mois. Le prochain aura lieu 
le 20 mars à 19h au 31, chemin Bleu. 

+ Toutes les infos : 02 28 44 40 00, 

Du temps pour soi 

La Houssais

Elles ont la générosité 
en pelote



10 février  : permanence 
de broyage de taille végétale de 14h à 17h 
au Jardiversité (5, rue de la Guilloterie). 
Apportez vos 
déchets verts et 
repartez avec 
du paillage pour 
votre jardin. 
Accès libre.
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L’entretien des parcs 
et jardins

Rezé dispose de nombreux parcs, promenades et jardins. Des lieux appréciés par les habitants, été 
comme hiver, qu’il faut entretenir toute l’année. Une tâche qui revient aux jardiniers municipaux.

Environnement

Anaïs Gallais,  samedis 3 février et 9 mars, de 11h à 12h, centre socioculturel Ragon. 

L’élue à votre écoute

De l’Assiette au champ 
valorise les biodéchets

Que faire des déchets organiques de la restauration, de l’industrie 
ou de la grande distribution ? Installée  dans le pôle Agropolia, la 
société De l’assiette au champ participe à leur transformation.

P lus d’un tiers de nos poubelles est constitué de déchets 
organiques (préparation, restes, produits périmés), soit 
83 kilos par an et par habitant, selon l’Agence de la transition 
écologique Ademe. Dans l’agglomération, les biodéchets 

des particuliers et des professionnels représentent un gisement de 
50 000 tonnes. Des déchets trop souvent enfouis ou incinérés. Pourtant 
des circuits de valorisation existent. Rezé accueille depuis peu sur son sol 
un des nouveaux acteurs de ce secteur : De l’assiette au champ, implantée 
dans le pôle agroalimentaire Agropolia, à côté du Min. Cette plateforme 
de prétraitement des biodéchets alimentaires, en fonctionnement 
depuis octobre, reçoit tous types de déchets de la restauration, 
commerciale et collective, de l’industrie agroalimentaire, de la grande 
distribution, même emballés. Le site est équipé d’un déconditionneur, 
qui sépare la matière organique des sacs et emballages. La matière est 
ensuite chauffée une heure à 70 °C afi n de garantir l’absence de risque 
sanitaire. Dans une logique circulaire, la pulpe ainsi produite est acheminée 
vers des méthaniseurs proches pour une double valorisation, en gaz vert 
et en digestat, qui se substitue à des engrais chimiques sur les terres 
d’agriculteurs de la région. 

Un objectif de 4 000 tonnes annuelles
L’entreprise a investi 1,5 million d’euros, avec le soutien de l’Ademe, la Région 
et Nantes Métropole. Elle traite , en phase de démarrage , 45 tonnes de 
biodéchets par mois et vise à terme les 4 000 tonnes annuelles. 
Elle va progressivement prendre place dans le dispositif que met en place 
Nantes Métropole  dans le cadre de la loi Agec (anti-gaspillage pour 
une économie circulaire).

+ Toutes les infos : delassietteauchamp.fr

Ragon

Parole à l’élu 

Les biodéchets 
dans le 
composteur 

« Depuis le 1er janvier, les collectivités ont 
l’obligation de proposer des solutions de tri 
des biodéchets. La Métropole expérimente 
en ce sens de nouveaux dispositifs à Nantes, 
avant d’envisager leur généralisation sur les 
autres communes. En attendant, nous pouvons 
opter pour des solutions individuelles, avec 
les aides à l’achat de 30 € pour un composteur, 
ou collectives, avec la possibilité d’être 
accompagné par les services 
de la ville pour l’installation 
de composteurs 
collectifs. »

Anas Kabbaj
 conseiller municipal 
et métropolitain en 
charge des déchets

  anas.kabbaj@
mairie-reze.fr

ou collectives, avec la possibilité d’être 
accompagné par les services 

É laguer les arbres, tailler les arbustes, tondre les pelouses, 
désherber les massifs ou les allées, planter des vivaces, 
arroser les jeunes plants, vider les poubelles, contrôler 
les jeux : il y a toujours à faire dans les parcs et jardins 

de la Ville. Certaines tâches, comme le désherbage, peuvent 
demander beaucoup de temps et d’énergie car les jardiniers 
le font à la main ; les produits phytosanitaires étant interdits. 
Pour éviter que les mauvaises herbes ne repoussent trop 
vite, on utilise partout le paillage, une technique consistant à 
recouvrir le sol de matière organique issue par exemple du 
broyage de taille. « En été, 
cela permet de conserver 
fraîcheur et humidité, ajoute 
Agnès Cabaret-Martinet, 
conseillère municipale en 
charge des espaces verts. 
Cet automne, plutôt 
que de transporter 
les feuilles tombées, nous 
nous en sommes servi au pied 
des arbres pour nourrir les sols. 
Un procédé naturel que nous 
allons développer pour réduire 
notre empreinte carbone. » 

Dans ses parcs et jardins, la Ville pratique la gestion différenciée. 
Certains espaces peuvent ainsi être moins taillés ou moins tondus. 
N’y voyez pas une quelconque négligence. Bien au contraire. 

+ Toutes les infos : reze.fr
(rubrique La Ville/Le territoire/Balades et parcs)

14 50   
jardiniers 
municipaux

parcs

Au
top !

« Laisser 
des herbes 
hautes permet 
aux insectes de 
butiner et favorise 
la biodiversité »
Agnès Cabaret-Martinet, 
conseillère municipale espaces verts

Je tiens mon chien 
en laisse
Les chiens sont les bienvenus dans les parcs 
et jardins, mais pour le respect de tous et 
toutes, il est demandé aux propriétaires 
de les tenir en laisse.

et jardins 
municipaux

Paul Laurent et Maxime du Bois, deux des trois cofondateurs avec Marie Thomas.

Jardin 
Hubertine-
Auclert
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Cette folie nantaise a été restaurée dans les règles de l’art jusque dans ses plus beaux détails. 
Son existence au fi l des siècles épouse les méandres de la grande histoire.

A près quinze mois de rénovation en profondeur, 
la façade du château de la Classerie, situé au 116, rue 
de la Classerie, a retrouvé sa superbe à l’automne 
dernier. Cette « folie nantaise »  - la seconde à 

Rezé étant le château de la Balinière  - a connu quelques 
épisodes mouvementés à travers les siècles, après des débuts 
paisibles comme demeure de villégiature pour de riches familles. 
Mais que sont donc ces folies, qui ont fl euri autour de Nantes 
au cours du 18e siècle ? À cette époque, les familles de la haute 
bourgeoisie et de la noblesse nantaises, enrichies par le négoce 
et principalement la traite des esclaves, font construire de 
grandes propriétés arborées pour se détendre. L’architecture 
en est généralement sobre et élégante. Et les volumes 
plutôt spacieux : la Classerie comptait ainsi pas moins 
de dix chambres au premier étage ! D’où le mot « folie », 
associé aux dépenses fastueuses engagées dans ces petits 
châteaux et les fêtes qui s’y déroulaient. Une autre hypothèse 
(selon le Littré et Alain Rey) le rattache au mot latin « folia », 
la feuille, en référence à ces demeures à l’abri de feuillage s où 
chacun pouvait vivre un moment en toute discrétion.

L’empreinte des Darquistade
Aux origines de la Classerie, on trouve une première 
propriété érigée par la famille Le Meneust au 17e siècle. C’est 
au siècle suivant que ce bâtiment devient une folie sous 
la conduite de René Darquistade. Ce riche armateur, qui fut 
maire de Nantes, possédait également une demeure place 
de la Bourse à Nantes et le château de la Maillardière aux 
Sorinières. On trouve le blason des Darquistade au fronton 
de la façade côté parc. En dessous  fi gurent deux éléments 
sculptés représentant l’un une corbeille de fruits et de fl eurs, 
l’autre des instruments de jardinier. Des motifs qui rappellent 

C’est notre histoire
Patrimoine

La Classerie retrouve 
son éclat
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la passion pour la botanique qui animait René Darquistade. 
Ces sculptures, qui s’effritaient, ont été restaurées par 
des ouvriers de l’entreprise Lefèvre, spécialisée dans 
le patrimoine bâti et chargée du lot maçonnerie gros œuvre 
pour la restauration de la Classerie. Des matériaux identiques 
à ceux d’origine, tuffeau et granit, ont été utilisés durant 
le chantier de rénovation. « Une partie de l’enduit d’origine 
a été  préservée pour permettre de conserver la mémoire 
du lieu et en même temps de s’en inspirer pour reproduire 
un enduit d’aspect similaire », relate Céline Fourrichon, 
ingénieure, au sein de la direction municipale du bâti, 
qui a conduit l’opération. 

Incendié à la Révolution, 
occupé par les Allemands

Au 18e siècle, la Classerie appartient aux Mabille des Granges, 
des fonctionnaires royaux originaires d’Anjou. Ils sont 
soupçonnés pendant la Révolution d’avoir utilisé leur 
demeure pour héberger des insurgés. La Classerie est 
pillée et incendiée mais échappe à la destruction. « Sous 

la charpente, nous avons constaté des traces de l’incendie 
sur les pierres. La restauration permet aussi de lire 
l’histoire du bâtiment », note Céline Fourrichon. En 1793, 
Jean Clair Mabille des Granges est traduit devant le Tribunal 
révolutionnaire à Paris mais sauve sa tête. On le retrouvera 
plus tard, entre 1803 et 1813, au Conseil municipal de Rezé. 
La Classerie connaît ensuite différents occupants et est 
achetée en 1924 par un marin, le commandant Banal. Durant 
l’Occupation, le château est réquisitionné par les Allemands, 
reléguant son propriétaire dans le logement du jardinier, 
et subit de grosses dégradations. Faute de pouvoir 
fi nancer sa remise en état, le propriétaire de la Classerie 
est contraint de la vendre. L’association Espérance Sport y 
installe une école d’éducateurs spécialisés, au cadre arboré 
apprécié des élèves et des enseignants. La Ville décide en 
2008 de racheter le site pour y installer un pôle associatif. 
Les services sports et vie associative, ainsi que l’Arpej, 
occupent aujourd’hui le bâtiment. Face aux menaces pesant 
sur la pérennité des façades, le chantier de restauration 
a donc démarré à l’été 2022. Le coût global de l’opération, 
qui a redonné à la Classerie son éclat d’origine, s’est élevé 
à 714 360 € TTC.

Notre parti pris a été 
de garder au maximum tout 
ce qui pouvait être restauré
« Le bâtiment n’est ni classé, ni inscrit, mais nous nous 
sommes donné les mêmes contraintes que s’il l’était. 
Nous avons fait appel à un architecte du patrimoine 
parisien, aux compétences spécifi ques, car nous n’avions 
pas cette expertise à la Ville. C’était pour moi un projet 
inhabituel à conduire côté maîtrise d’ouvrage. Je suis très 
sensible au patrimoine, aux monuments historiques et à 
l’importance de les conserver en faisant intervenir des 
équipes compétentes. Quatre entreprises spécialisées 
dans le patrimoine sont intervenues sur la Classerie. 
Les échanges avec tous les participants ont été très 
enrichissants. J’avais déjà eu plaisir à travailler sur un autre 
fl euron du patrimoine rezéen, la Maison radieuse, pour la 
rénovation de l’école située sur le toit. »

Céline Fourrichon, ingénieure à la direction municipale du bâti, 
a conduit cette opération de restauration.

Elle raconte

pillée et incendiée mais échappe à la destruction. « Sous 

Elle raconteElle raconte

 Sur le fronton, 
une corbeille 
de fruits et de fl eurs.

Sur le fronton, 
des instruments 
de jardinier 
sculptés.
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Tropink, une bulle tropicale

Si on sortait ?

Installation immersive

La salle audio de l’Espace Diderot se métamorphose 
pour devenir un espace immersif mêlant plantes 
tropicales et créations numériques lumineuses. Les murs 
se transforment en collines, les portes en cascades, 
tandis qu’ici et là des îlots naissent et fleurissent dans 
un désert. À partir de 18 mois et sans limite d’âge 
supérieure, on peut s’y installer, contempler ou se laisser 
aller à une sieste musicale (samedis 17 février et 2 mars 
de 10h30 à 11h30), au son des compositions du collectif 
Ayekan, créateur de l’installation Tropink, animé par 
l’idée de faire cohabiter musiques savante, classique, 
contemporaine, du monde. On entre, on sort, sans 
horaires autres que ceux d’ouverture de la médiathèque. 
Les artistes y sont régulièrement présents, et Tropink  
accueille en version délocalisée les stages « Explore 
la musique » de la Balinière, partenaire du projet. 
Dans l’espace enfants, la boîte rouge, elle aussi animée 
en son et lumière, est le lieu de séances de lecture autour 
du végétal. 

+ Toutes les infos : du 17 février au 2 mars,   
espace Diderot, mediatheque.reze.fr

Voici une sélection d’événements que 
nous vous proposons. De nombreux 
rendez-vous sont à découvrir sur reze.fr

Jeune public

 ● Jeudi 8 et vendredi 9 février 20h, samedi 10 février 
17h L’Auditorium
Lazare : Des jambes pour une sirène 
Avec ce poème visuel et musical, l’auteur et metteur en scène 
Lazare offre une version dépoussiérée du célèbre et cruel conte 
d’Andersen. Ici, l’héroïne est malicieuse et ne termine pas ses jours 
dramatiquement : curiosité et joie de la découverte l’emportent 
sur la tristesse et l’injonction 
à grandir. Dans un espace 
scénique, Lazare aborde 
les grands sujets que 
soulève le conte : l’attirance 
vers l’ailleurs, la vie après 
la morsure de l’amour, 
la métamorphose… mais aussi 
les enjeux écologiques actuels. 
Tout cela en comptines 
et refrains, dans un univers 
musical très présent.

+ À partir de 6 ans. Tarifs 
de 5 à 12 €, lasoufflerie.org

Concert  

 ● Jeudi 15 février 20h La Barakason
Sirens of Lesbos + Supermoon 
Soirée pop, funk, disco annoncée ! Acclamé pour son 
melting-pot pop doux et accueillant, le quintet suisse Sirens 
of Lesbos, porté par les chanteuses Jasmina et Nabyla Serag, 
revient avec un deuxième album « Peace », promesse 
d’une nouvelle baignade en mer psychédélique. En première 
partie, Supermoon, 
quartet nantais, éclate 
les frontières esthétiques 
avec son pop hypnotique.  
Au sein des textes en anglais, 
rudesse et contemplation 
cohabitent, portées 
par des compositions 
qui dépeignent un monde 
lourd de problématiques 
sociales et d’urgence 
écologique.

+ Tarif de 8 à 17 €, 
lasoufflerie.org

Concert  

 ● Samedi 27 février 20h30 La Barakason

Né il y a dix-neuf  ans, Hip Opsession 
est aujourd’hui l’un des rendez-vous 
majeurs de la culture en France 
et en Europe. L’occasion de découvrir 

un panorama unique et engagé du hip-hop, en immersion dans la diversité 
et l’énergie du mouvement. Pour les 50 ans du hip-hop, l’édition 2024 est 
un « retour aux sources » : musique, danse et arts graphiques, pour offrir 
une expérience à 360 degrés. Pick Up Production et la Soufflerie y participent 
en invitant Davodka, qui présente son nouvel album « Procès Verbal », le rappeur 
Jeune Mort dont le récent EP six titres « Avant l’aube » confirme son univers 
sombre et talentueux, et Yassin, artiste franco-marocain, brillant sur scène, 
qui s’inspire du rap français contemporain en restant fidèle à ses racines 
culturelles et à sa vision artistique.

+ Tarif de 16 à 18 €, hipopsession.com

Exposition

 ● Du 24 février au 22 septembre Le Chronographe

Le Chronographe nous propose de nous glisser dans la peau d’un gladiateur 
romain, depuis son engagement jusqu’à la fin de sa carrière. En parcourant, 
équipés d’un bracelet magnétique, l’exposition « Gladiateurs, descendez 
dans l’arène » produite par Cap sciences et Acta. Depuis le « ludus », lieu 
de vie et d’entraînement, jusqu’à l’amphithéâtre, le parcours connecté 
permet aux visiteurs de faire leurs propres choix et de construire leur trajectoire 
personnelle. Au fil de sept étapes, ils interagissent avec différents personnages 
apparaissant sur des écrans, qui les interpellent, les guident et les encouragent. 
Des combats figurent même au programme ! Parallèlement, le Chronographe 
propose un focus sur l’archéologie de la gladiature à l’échelle locale et présente 
des objets retrouvés sur le territoire picton, dont Ratiatum était la limite nord.

+ Toutes les infos : lechronographe.nantesmetropole.fr

Hip Opsession

Gladiateurs, descendez dans l’arène 

Lecture

 ● Samedi 17 février 19h médiathèque Diderot
Apéro polar  
Roman noir, historique ou social, polar psychologique, thriller ou cosy 
crime, parodique, classiques et contemporains… La liste des catégories 
est longue, parce que l’univers des « romans policiers » est riche 
et foisonnant, peuplé d’auteurs et d’autrices talentueux. Nombre 
de grands écrivains se 
sont essayés à ce genre 
particulièrement populaire 
puisque le plus lu en France. 
Les bibliothécaires de 
la médiathèque Diderot  
et les libraires de La 
Petite Gare enfilent leur 
imper de détective pour 
vous faire (re)découvrir 
des auteurs et des tendances, 
et vous assurer des lectures 
palpitantes.

+ Toutes les infos : 
mediatheque.reze.fr

Vide-bibliothèques

 ● Samedi 2 mars de 15h à 19h et dimanche 3 mars 
de 10h à 18h salle de l’AEPR
12e BarakàLivres
Des tonnes de livres de tous types collectées auprès 
des Rezéennes et Rezéens seront vendues à très petits 
prix à l’occasion de la BarakàLivres. Cette grande vente 
solidaire organisée par 
les associations Amis 
des enfants du monde 
et Juley enfants du Ladakh 
se tiendra cette année dans 
la salle de l’AEPR. Les fonds 
récoltés serviront à financer 
des programmes soutenus 
par les deux associations 
autour de la scolarisation, 
la santé ou encore du 
développement durable. 

+ amisdesenfants 
dumonde.org et  
juley.ladakh.free.fr

L’agenda complet sur : reze.fr/agenda

Le coup de cœur !
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 Rezé Citoyenne 

Aéroport : la santé n’attend pas ! 
Q ue représente l’aéroport aujourd’hui 

pour les riverains ? Un couvre-
feu enfreint, des pollutions aux 

particules ultrafines, et des nuisances 
sonores qui pèsent au quotidien sur nos 
vies. Les riverains que nous sommes n’en 
peuvent plus, sont désespérés, empêchés 
de dormir ou d’utiliser leur jardin.
 
L’aéroport va continuer à nuire à la vie 
des Rezéens si l’on ne fait rien. Rappelons 
que sur les 10 dernières années, le trafic 
a plus que doublé. L’activité de l’aéroport 
représente en moyenne 5 à 10 avions 
par heure.
 
Alors que l’État a réouvert la discussion, 
nous devons peser collectivement pour 
rappeler une exigence élémentaire : 
l’aéroport doit s’adapter au territoire et 

non l’inverse. Cela doit se traduire par des 
mesures concrètes d’encadrement.
 
Nous revendiquons donc, avec l’appui de 
nombreux élus du territoire, l’élargissement 
des horaires du couvre-feu pour respecter 
les 8 heures de sommeil préconisées par 
l’Organisation mondiale de la santé. Nous 
exigeons de stopper l’accroissement 
continu du nombre de vols, tant pour notre 
santé que pour la protection de notre 
environnement.
 
A l’échelle du territoire, nombreux sont les 
acteurs qui influencent ce débat sans tenir 
compte de ces enjeux faisant pourtant 
consensus. À ce jour, la réécriture de l’arrêté 
du couvre-feu menace déjà d’aboutir à 
l’effet inverse, selon l’Autorité de contrôle 
des nuisances aéroportuaires. Les acteurs 

économiques et politiques revendiquant un 
immobilisme sur le dossier ont une place 
de choix à la table des négociations : nous 
avons besoin de la mobilisation citoyenne 
pour contrebalancer cette dynamique. 
 
La réunion publique qui s’est tenue à Rezé 
en novembre s’inscrivait dans cette logique 
d’information et de mobilisation pour 
donner la parole aux premiers concernés. 
Depuis, nous avons initié une pétition trans-
partisane qui est accessible en ligne. Signez, 
faites signer : l’avenir de notre territoire en 
dépend ! https ://chng.it/WnNWf4Cm2W

 RezeCitoyenne@mairie-reze.fr 
rezecitoyenne.fr

 Bien vivre à Rezé 

Palestine 
L e berceau des religions monothéistes. 

Une terre chargée d’histoires, 
des histoires qui façonnent nos 

manières de penser, de vivre. Une région 
où les personnes de confession juive, 
catholique ou musulmane vivaient 
ensemble avant la résurgence 
de l’antisémitisme en Europe. Une région 
où, après son passage de la domination 
ottomane à la domination britannique nous 
avons ignoré le droit à l’autodétermination 
des habitants et habitantes de Palestine. 

Des territoires occupés où femmes, 
hommes et enfants sont dépossédés 
de leurs terres, privés du droit de se 
déplacer ou poussés à l’exil. 

Une prison à ciel ouvert où femmes, 
hommes et enfants ont été privés d’eau, 
de nourriture ou de soins.  

Une prison où les morts se comptent 
par dizaines de milliers. 

Les attaques militaires contre les 
habitants de Palestine ont provoqué trop 
de victimes et duré trop longtemps pour 
les considérer comme des conséquences 
des crimes du 7 octobre. L’escalade 
des violences n’apporte jamais de solutions 
désirables. Il est nécessaire, au moins 
par pragmatisme, d’œuvrer pour la paix.

Puisque nous sommes libres de 
manifester pacifiquement nos désaccords, 
nous avons la possibilité d’influencer 
nos dirigeant-e-s pour qu’ils refusent 
que leurs soutiens militaires, politiques 
ou économiques conduisent à des 
injustices, des attentats ou des crimes 
de guerre. Par respect pour les victimes, 
pour limiter leur nombre, nous ne devons 
pas rester silencieux ou silencieuses. 

Nous vivons sur une et une seule 
planète.  Nous sommes une et une 
seule humanité. Notre volonté de 
laisser aux futures Rezéennes et 
Rezéens une ville où il fera bon vivre 
n’est réaliste que si le reste du monde 
est en paix. Restons mobilisé-e-s pour 
la paix, la sécurité, la fraternité, l’égalité 
et la liberté, en Palestine comme ici.

François Nicolas  
 francois.nicolas@ 

mairie-reze.fr, Nadine Bihan  
 nadine.bihan@mairie-reze.fr 

et Loïc Simonet  
 loic.simonet@mairie-reze.fr  

bienvivreareze.home.blog 

 Rezé ville de projets 

Propagande sur les sites de la mairie 
L e 21 décembre 2023, notre groupe 

a souhaité s’exprimer lors d’une 
allocution devant le Conseil municipal 

pour dénoncer la propagande de partis 
politiques sur les sites web officiels de 
la mairie de Rezé. Nous avons observé 
avec inquiétude des cas de propagande 
politique des partis « Rezé citoyenne » et 
« Rezé à Gauche Toute ».

Nous avons rappelé la clarté de la 
législation française sur l’utilisation 
des ressources publiques à des fins de 
promotion politique, soulignant que 
la neutralité politique est un principe 
fondamental applicable à toutes les 
collectivités territoriales.

Insistant sur l’importance de la neutralité 
des sites web officiels des municipalités 
pour garantir l’équité et le respect des 
principes démocratiques nous avons 
appelé le Conseil municipal à prendre 
des mesures immédiates pour rectifier la 
situation conformément à la loi.

Et dès le lendemain, ces cas de 
propagande avaient été retiré de tous les 
sites officiels de la mairie. Merci !

Cependant … suite à cette allocution, un 
incident est survenu à la sortie du conseil 
municipal, l’un des conseillers de notre 
groupe a été confronté à une agression 
verbale de la part d’un des conseillers de la 
majorité municipale.

Et dans le but de résoudre ce problème 
de manière constructive, nous avons 
tenté de nous entretenir personnellement 
avec ce conseiller de la majorité, mais 
malheureusement, il a refusé l’échange.

Nous avons donc sollicité un rendez-vous 
avec Madame La Maire afin de discuter de 
cette situation et d’explorer des solutions 
pour éviter que de tels incidents ne se 
reproduisent. Nous avons eu un échange 
sur ce sujet avec Madame la Maire le 
12 janvier.

Sophia Bennani
Laurent Le Forestier
Yannick Louarn

 Rezé à Gauche Toute ! 

Mineur·es migrant·es non accompagné·es : 
quel réseau local de solidarité ? 

D es dizaines de jeunes mineur·es 
dorment dehors dans 
l’agglomération nantaise. 

Une urgence sociale à côté de chez nous.
La loi « immigration » votée récemment 
est contraire à la Convention des droits 
de l’enfant de l’ONU de 1989. 
Les mineur·es étrangers non 
accompagné·es présent·es en 
France ont les mêmes droits que 
les mineur·es de nationalité française, 
et doivent être protégé·es par les 
dispositifs départementaux de 
l’Aide sociale à l’enfance (ASE).
Mais pour cela il faut que la personne soit 

reconnue mineure et non accompagnée. 
Si ce n’est pas le cas, ce sera la galère 
des migrant·es adultes, que cette 
loi mettra encore plus en péril, ainsi 
que les menaces qui pèsent sur l’aide 
médicale d’État, que le gouvernement 
veut réformer cette année.
Dans l’agglomération, des dizaines 
de ces jeunes ne sont pas reconnu·es 
comme mineur·es, avec des examens  
(test osseux) discutés. Sans protection, 
sans aide, ces enfants se retrouvent à la rue.
En plus de batailler pour la fin des tests 
douteux, pour une loi plus juste, pour un 
accueil plus large, inconditionnel, pour 

l’ouverture ou l’abolition des frontières, 
on peut rejoindre le réseau de solidarité 
existant, à l’échelle du voisinage : proposer 
à ces jeunes loisirs et activités, enseigner 
à l’école Hors les murs, les rencontrer 
et les accompagner vers l’autonomie.  
Et, dans l’urgence, fournir duvets, 
vêtements chauds, bouillottes, matériel de 
survie… et les héberger (temporairement) : 
les centres d’hébergement d’urgence 
sont saturés. Et il y a un manque 
crucial de familles hébergeuses.

 contact@rezeagauchetoute.fr  
rezeagauchetoute.fr

Tribunes

Cette double page est dédiée à l’expression des groupes politiques représentés au conseil municipal.

Groupes de la majorité
Groupes de la minorité



MON ESPACE

faites votre démarche 
en ligne 24h/24 et 7j/7

Élections européennes 2024 :
date limite d'inscription le 3 mai

Sur reze.fr 
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État civil

Naissances
Du 15 novembre au 13 décembre 
2023 : Léandre Lebreton Briffault ; 
Aristide Allonville ; Maxence 
Kerne ; Louisa Coulbault ; Eden 
Dumitru ; Fayssal Belmejdoul ; 
Clémence Zaraneh ; Basile et Abel 
Langelot Brossay ; Lili Perron 
Lemaire ; Anastasia Choppin ; 
Romane Ferré ; Agathe Droillard ; 
Morgan Destin ; Ève Sidney ; Mona 
Grollier ; Sajid Ben Yakoub.

Décès
Du 4 novembre au 20 décembre 
2023 : Monique Masiée, 91 ans ; 
Ingrid Duret, 46 ans ; Jacqueline 
Devineau née Conan, 91 ans ; 
Gabriel Gautier, 91 ans ; Yves 
Peneau, 88 ans ; Lucien Lerond, 
92 ans ; Denise Piton née Naud, 
104 ans ; Andrée Philippe née 
Brochard, 93 ans ; Claude Harel, 
90 ans ; Jean-Claude Hourdry, 
84 ans ; Denise Borgne née 

Coupet dit Sarrailh, 88 ans ; 
Daniel Viaud, 79 ans ; Suzanne 
Delouche née Ouairy, 95 ans ; 
Monique Dubois née Foucher, 
88 ans ; Jean Moinel, 89 ans ; 
Joseph Godet, 93 ans ; Marie-
Thérèse Puig née Le Claire, 
78 ans ; Renée Morillon née 
Gouverneur, 88 ans ; Roger 
Guibert, 95 ans ; Françoise 
Fauberteau née Pouclet, 83 ans ; 
Christiane Marchand née Cauvin, 
95 ans ; Monique Chotard née 

Marchand, 88 ans ; Michel Mabit, 
78 ans ; Sakina Zouhir née Bella, 
76 ans ; Georgette Thill née 
Roche, 89 ans ; Annick Turrier 
née Lepley, 84 ans ; Roland 
Dubut, 81 ans ; Alice Monnier née 
Lavoix, 77 ans ; Vianney Lolivier, 
45 ans ; Marie Le Flohic 
née Le Ny, 99 ans ; Soizic 
Labarre, 55 ans ; Coralie Alega-
Mballa née Derouet, 56 ans ; 
Suzanne Madec née Cousse, 
90 ans.

Contrat 
d’engagement jeune 
Destiné  aux 16-25 ans (ou 
plus sous conditions) sans 
emploi ni formation, le Contrat 
d’engagement jeune propose 
un accompagnement individuel 
et intensif  pour une entrée 
rapide et durable dans l’emploi 
grâce à plus de formations, 
de stages, d’immersions 
en entreprise… Le parcours 
proposé dure trois mois 
et peut être renouvelé. Une 
allocation fi nancière peut être 
versée aux jeunes disposant de 
faibles revenus. Des rendez-
vous sont possibles avec 
une conseillère au service 
jeunesse  et citoyenneté.

+ Infos : atdec.org et 
02 40 13 44 25

Pensez à vérifi er 
la validité de 
vos titres d’identité 
À l’approche de l’été, les délais 
d’obtention de rendez-vous 
et de production des titres 
d’identité augmentent 
signifi cativement. Pour 
effectuer votre demande 
de carte d’identité ou/et de 
passeport, vous devez prendre 
rendez-vous dans une mairie 
équipée d’un dispositif de 
recueil (comme Rezé) et vous 
présenter au rendez-vous 
muni des documents requis, 
après avoir complété 
une pré-demande en ligne sur 
le site de l’ANTS.

+ Infos :  reze.fr (rubrique 
Mon espace/Nouvelle 
démarche/ Titres d’identité) 
et ants.gouv.fr 

Réussir la rénovation 
énergétique 
de son logement 
Vous souhaitez faire installer 
des équipements de production 
d’énergie renouvelable ou 
améliorer l’isolation de votre 
logement ? Soyez vigilants en cas 
de démarchage à domicile ou sur 
les foires et salons. Pour éviter 
des désagréments, prenez 
le temps de comparer les offres 
des professionnels. Et, avant 
de vous engager sur un devis, 
faites appel à un conseiller 
France Rénov pour vous faire 
accompagner et vous informer sur 
les différentes aides disponibles.

+ Infos : france-renov.gouv.fr
ou 0 808 800 700 
( service gratuit + prix appel)

Nantes Métropole 
dans ma poche, 
l’appli qui simplifi e 
votre quotidien 
Annuaire des services 
et équipements métropolitains, 
Nantes Métropole dans ma poche 
est une application gratuite, 
facile d’utilisation et entièrement 
personnalisable. Elle donne accès 
à des informations pratiques de 
la vie quotidienne sur un même 
outil : météo, horaires des transports 
en commun, nombre de places de 
stationnement, agenda des sorties, 
horaires des piscines, menus 
des cantines scolaires publiques… 
Téléchargeable via Google Play 
et App Store, elle ne nécessite pas 
de création de compte.

+ Infos : metropole.nantes.fr/
nantes-metropole-dans-
ma-poche

Proposer 
un événement 
Vous organisez un événement 
sportif, culturel, un vide-grenier 
sur le territoire rezéen ? 
Faites-en la promotion 
via la rubrique « Agenda » du site 
web de la Ville. Pour cela, rien de 
plus simple, rendez-vous sur reze.fr, 
rubrique « Agenda » et remplissez 
le formulaire « Proposer 
un événement ». S’il remplit 
les conditions, il sera 
validé et mis en ligne.

+ Infos : reze.fr
(rubrique Agenda) 

Les déchets liés 
à l’amiante peuvent être 
déposés à la déchèterie 

C’est un déchet reconnu 
comme dangereux : la 
gestion des déchets 
amiantés est donc 
réglementée. Tous les 

déchets d’amiante  doivent être déposés 
sur les sites Tri-cycle (rue des Ferronniers 
à Vallet, 02 51 71 71 00) ou Ecoterre (Le 
Plantis au Cellier, 02 40 25 30 30). Avant 
de vous y rendre ,  quelques mesures et 
dispositions sont à prendre.

+ Infos : metropole.nantes.fr
(cartes-décheteries)

Le Rezé Mensuel 
est facile à lire

Depuis 2017, les articles 
du Rezé Mensuel présentant 
l’actualité municipale comportent 
un encadré « Facile à lire 

et à comprendre ». L’information y est 
résumée avec des mots simples, 
des phrases courtes, des caractères plus 
gros. L’objectif : rendre l’actualité 
municipale accessible à tous, notamment 
aux personnes avec un handicap mental, 
dyslexiques, malvoyantes, âgées, d’origine 
étrangère maîtrisant mal la langue 
française ou encore aux enfants en 
élémentaire. 

+ Infos : reze.fr
(rubrique La Ville/Nos publications)

faux !

vrai !

Vos questions ?

Envoyez-nous vos questions et nous chercherons les réponses ! 
Écrivez à communication@mairie-reze.fr ou à Rezé Mensuel, 
Hôtel de ville, BP 159, 44403 Rezé Cedex.
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Un nouveau magasin 
qui donne faim.
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Fruits • légumes • viandes • poissons • fromages • traiteur

qui donne faim.
dans votre nouveau magasin de produits frais

Zone Commerciale Atout Sud - horaires sur fresh.fr
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POUR VOTRE SANTÉ, ÉVITEZ DE MANGER TROP GRAS, TROP SUCRÉ, TROP SALÉ.   www.mangerbouger.fr
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www.votre-bien.immo
07 49 86 47 46

METTEZ-NOUS EN RELATION 

& RECEVEZ 500€ PAR VENTE* !

RÉALISENT VOTRE PROJET IMMOBILIER

UNE DE VOS CONNAISSANCES 

SOUHAITE VENDRE UN BIEN IMMOBILIER ?

Scannez ce QR Code

ou contactez-nous au

Pour en savoir plus
sur le parrainage

*Opération valable du 1er septembre 2023 au 1er septembre 2024. Voir conditions auprès de vos conseillers. JULIEN PREAU ET LYDIE MORILLEAU agissant sous le statut d’agent commercial 
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RCS Nantes n° 487 624 777 00040, Carte professionnelle T et G n° CPI 4401 2016 000 010 388 CCI Nantes-Saint Nazaire. Garantie GALIAN - 89 rue de la Boétie, 75008 Paris.

i


